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Уважаемые главы делегаций!
Искренне рад приветствовать вас. Присоеди-

няюсь к словам признательности в адрес Прези-
дента Республики Казахстан уважаемого Касым- 
Жомарта Кемелевича Токаева за радушный прием 
и прекрасную организацию нашей встречи.

Признателен уважаемому Федеральному кан-
цлеру Германии господину Олафу Шольцу за 
приверженность расширению многопланового 
партнерства со странами нашего региона.

Первая встреча в Берлине и сегодняшний сам-
мит еще раз подтверждают общий настрой на про-
должение открытого и конструктивного диалога, 
нацеленность на достижение конкретных практи-
ческих результатов.

Мы заинтересованы в проведении регуляр-
ных встреч в таком формате, с формированием 
механизмов экспертной проработки и реализации 
выдвигаемых инициатив.

Уважаемый господин Федеральный канцлер!
Мы высоко ценим твердую и неизменную под-

держку Германией проводимых демократических 
преобразований и социально-экономических 
реформ в наших странах, партнерства и интегра-
ции в Центральной Азии.

Отмечу, что наши отношения имеют глубокие 
исторические корни. Еще в XVIII веке великий 
композитор эпохи Просвещения Гендель создал 
одно из лучших своих творений - оперу «Тамер-
лан». Великий поэт и философ Гёте посвятил ряд 

своих известных произведений нашим древним 
городам - центрам цивилизации.

Приведу еще один исторический факт.
В начале XX века группа талантливой прогрес-

сивной молодежи из стран Центральной Азии 
обучалась в ведущих университетах Германии и 
в последующем внесла большой вклад в продви-
жение идей просвещения и социально-экономиче-
ское развитие нашего региона.

Подчеркну: сегодня мы рассматриваем Германию 
в качестве одного из важных партнеров в достиже-
нии национальных целей устойчивого развития.

Коротко хочу остановиться на глубоких фун-
даментальных изменениях, произошедших за 
последние годы в Центральной Азии.

Мы выстроили открытый и продуктивный диа-
лог, самостоятельно решаем многие проблемы, 
связанные с границами, водой, энергетикой, 
торговлей, транзитом. Недавно здесь, в Астане, 
провели уже шестую по счету встречу глав госу-
дарств региона.

Укрепляется международная субъектность 
региона, расширяется взаимодействие с веду-
щими странами мира в формате «Центральная 
Азия плюс».

В разы увеличились показатели внутрирегио-
нального товарооборота, инвестиций, грузопере-
возок, туристических поездок наших граждан. 
Мы обсуждаем крупные региональные проекты 
в сфере зеленой энергетики и развития транс-

портных коммуникаций, делимся опытом и тех-
нологиями, создаем современные предприятия в 
промышленности и сельском хозяйстве, внедряем 
финансовые инструменты стимулирования про-
ектов кооперации.

Самое главное, мы четко осознаем, что завтраш-
ний день нашего региона, его безопасность и 
устойчивое развитие зависят исключительно от 
нашей политической воли и усилий.

Мы искренне приветствуем интерес наших 
европейских партнеров, прежде всего Германии 
как основного инициатора стратегий и многосто-
ронних программ Евросоюза по сотрудничеству с 
нашими странами.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА  
НА ВТОРОМ САММИТЕ «ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - ГЕРМАНИЯ»

В мероприятии, прошедшем под председательством 
Президента Республики Казахстан Касым-Жомарта 
Токаева, также участвовали Федеральный канцлер Гер-
мании Олаф Шольц, Президент Кыргызской Республики 
Садыр Жапаров, Президент Республики Таджикистан 
Эмомали Рахмон и Президент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов.

Были рассмотрены вопросы дальнейшего углубле-
ния многопланового сотрудничества стран Центральной 
Азии и Германии. Особое внимание уделено развитию 
партнерства в сферах инвестиций и технологий, крити-
чески важных сырьевых ресурсов, зеленой энергетики, 
транспортных и логистических связей, борьбе с измене-
нием климата, а также реализации образовательных и 
культурных программ.

Президент Узбекистана в своем выступлении высоко 
оценил твердую и неизменную поддержку Германией 
проводимых демократических преобразований и соци-
ально-экономических реформ в странах Центральной 
Азии, партнерства и интеграции в регионе.

- Первая встреча в Берлине и сегодняшнее мероприя-
тие еще раз подтверждают общий настрой на продолже-
ние открытого и конструктивного диалога, нацеленность 
на достижение конкретных практических результатов, - 
сказал Шавкат Мирзиёев.

Глава государства особо отметил давние историче-
ские связи с Германией, важную роль Федеративной 
Республики в обеспечении целей устойчивого развития 
в Центральной Азии. Было подчеркнуто, что глубокие 
перемены, произошедшие за последние годы в регионе, 
способствуют динамичному развитию взаимовыгодного 
сотрудничества.

В целях дальнейшего развития всестороннего взаи-
модействия Центральной Азии с Германией Президент 
Узбекистана выдвинул ряд новых инициатив и предло-
жений.

Прежде всего, высоко оценивая установление страте-
гического регионального партнерства между Централь-
ной Азией и Германией, глава Узбекистана предложил 
принять долгосрочную концепцию развития партнер-
ства с программными мероприятиями в приоритетных 
сферах.

Для разработки этого документа отмечена необхо-
димость учреждения Форума аналитических центров 
«Центральная Азия - Германия» с проведением его пер-
вой встречи в следующем году в Хиве.

Также указано на важную роль ежегодных встреч 
глав внешнеполитических ведомств стран в подготовке 
повестки дня саммитов.

Приоритетом является наращивание инвестицион-
ного и технологического партнерства с ведущими ком-
паниями Германии. 

В этой связи предложено разработать «дорожную 
карту» расширения инвестиционного и технологиче-
ского сотрудничества стран Центральной Азии и Гер-
мании, активно привлекать ведущие немецкие ком-
пании и банки к реализации совместных проектов в 
регионе, создать Совет инвесторов и предпринимателей 
«Центральная Азия и Германия», а также изучить воз-
можность принятия многостороннего межправитель-
ственного соглашения о стимулировании и защите инве-
стиций.

Перспективным направлением обозначено партнер-
ство в сфере критически важных сырьевых ресурсов на 
основе внедрения передовых знаний и технологий Гер-
мании.

- Речь идет о проектах геологической разведки, интен-
сивного освоения, переработки и производства продук-
ции с высокой добавленной стоимостью, организации 
поставок в Германию и другие страны Европейского 
союза, - заявил глава государства.

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ ДАЛЬНЕЙШЕГО СОТРУДНИЧЕСТВА 
СТРАН ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ И ГЕРМАНИИ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев принял участие во втором саммите «Центральная Азия - Германия», состоявшемся 17 сентября в городе Астане.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В стране развивают разные 
виды туризма, и каждый из них 
достоин отдельного разговора. 
Например, такое направление, как 
яркий и незабываемый этниче-
ский туризм. Самобытное нацио-

нальное наследие нашего народа 
насчитывает сотни лет, а старин-
ные узбекские обычаи актуальны 
по сей день.

Самая крупная выставочная 
площадка в Центральной Азии 
Central Asian Expo (CAEx) стала 
местом встречи для порядка 200 
компаний из более чем 50 стран 
мира, зарегистрировалось рекорд-
ное число зарубежных гостей -  

свыше 1000. Здесь участники 
имеют возможность представить 
широкой международной обще-
ственности свои современные и 
инновационные технологические 
решения.

Узбекистан - центр притяженияСобытие

 СЮЗАНЕ -  СЮЗАНЕ - 
ВИЗИТНАЯ ВИЗИТНАЯ 

КАРТОЧКА СФЕРЫ КАРТОЧКА СФЕРЫ 
ТУРИЗМАТУРИЗМА

В Нуратинском районе Навоийской области завершился 
фестиваль народного ремесленного искусства «Сюзана  

ва кашта», который проводится в рамках утвержденной 
постановлением Президента «О дополнительных мерах  

по диверсификации услуг внутреннего туризма» от 30 апреля 
2022 года программы «Путешествуй по Узбекистану!».

В столице стартовало одно из главных ежегодных  
событий в сфере ИКТ - ICTWEEK Uzbekistan 2024.  

Неделя информационно-коммуникационных технологий будет 
проходить по 20 сентября и собрала ведущих представителей 

отрасли в целях дальнейшего стимулирования развития 
направления, рынка информационной безопасности  

и программного обеспечения, превращения Узбекистана 
в региональный IT-хаб, демонстрации достижений, 

возможностей и преимуществ, достигнутых в результате 
внедрения в республике цифровой экономики и системы 
«Электронное правительство», а также обсуждения 

практических результатов и тенденций развития сектора.

ИННОВАЦИОННЫЕ ОТВЕТЫ  ИННОВАЦИОННЫЕ ОТВЕТЫ  
НА ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ:  НА ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ:  

ЧЕМ ЗАПОМНИТСЯ  ЧЕМ ЗАПОМНИТСЯ  
НЕДЕЛЯ ИКТНЕДЕЛЯ ИКТ

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

ФРГ на протяжении многих лет является одним 
из самых надежных и стратегически важных пар-
тнеров Узбекистана на международной арене. По 
данным Центра экономических исследований и 
реформ при Администрации Президента Респу-
блики Узбекистан, Германия находится в десятке 
самых крупных государств - партнеров Узбеки-
стана во внешнеторговом обороте и занимает седь-
мое место по данному показателю, 19-е место - по 
экспорту и 6-е - по импорту. В настоящее время 
в стремительно развивающиеся области узбек-

ско-немецкого взаимодействия входят актуальные 
вопросы развития промышленности, торговли, 
защиты прав человека, науки, туризма, здравоох-
ранения, экологии. Портфель реализуемых и пер-
спективных проектов в Узбекистане с участием 
немецких компаний на данный момент превышает 
20 миллиардов евро. ФРГ также поддерживает про-
водимую Узбекистаном региональную политику 
по созданию в ЦА атмосферы дружбы и взаимного 
доверия.

Отклик

УЗБЕКИСТАН И ГЕРМАНИЯ УЗБЕКИСТАН И ГЕРМАНИЯ 
ПРИВЕРЖЕНЫ РАСШИРЕНИЮ ПРИВЕРЖЕНЫ РАСШИРЕНИЮ 

МНОГОПЛАНОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВАМНОГОПЛАНОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
С первых лет обретения независимости Узбекистан определил европейское 
направление внешней политики одним из приоритетных. Были 
установлены дипломатические отношения со многими государствами 
Европы, среди которых Германия занимает особое место.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В целях развития делового партнерства предлагаю: разработать 
«дорожную карту» расширения инвестиционного и технологического 
сотрудничества стран Центральной Азии и Германии; привлечь ведущие 
немецкие компании и банки к реализации проектов в создаваемых особых 
экономических и промышленных зонах на приграничных территориях, 
крупных инфраструктурных проектов регионального значения; 
запустить постоянную площадку бизнес-диалога - Совет инвесторов  
и предпринимателей «Центральная Азия и Германия»  
с проведением первой его встречи в следующем году в Узбекистане  
в рамках Ташкентского инвестиционного форума; изучить  
возможность принятия многостороннего межправительственного 
соглашения о стимулировании и защите инвестиций.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.
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РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ 
ДАЛЬНЕЙШЕГО СОТРУДНИЧЕСТВА СТРАН 

ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ И ГЕРМАНИИ

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА  
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН  

ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ВТОРОМ САММИТЕ 
«ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - ГЕРМАНИЯ»

Сегодня, когда мир находится в усло-
виях сложных экономических и геополи-
тических потрясений, ЕС и Германия, в 
частности, пришли к пониманию того, что 
следует уделять больше внимания региону 
Центральной Азии, интенсифицировать и 
углублять сотрудничество с государствами 
региона. Германия еще в прошлом году объ-
явила своей целью формирование стратеги-
ческого партнерства с пятью республиками 
ЦА, прежде всего с крупнейшими - Узбеки-
станом и Казахстаном. Это обусловлено во 
многом тем, что за последние годы прои-
зошли большие изменения внутри региона. 
В разы увеличились показатели внутрире-
гионального товарооборота, инвестиций, 
грузоперевозок, туристических поездок 
наших граждан. Страны успешно реали-
зуют крупные региональные проекты в 
сфере энергетики и развития транспортных 
коммуникаций, делятся опытом и техноло-
гиями, создают современные совместные 
предприятия в промышленности, внедряют 
финансовые инструменты стимулирования 
проектов кооперации. 

Рассмотрим динамику развития дву-
сторонних отношений Узбекистана и Гер-
мании. 

В январе 2019 года Президент Узбеки-
стана Шавкат Мирзиёев совершил свой 
первый официальный визит в Германию. 
Это ознаменовало начало активизации 
диалога на высшем уровне. В мае того же 
года состоялся ответный визит Федераль-
ного президента ФРГ Франка-Вальтера 
Штайнмайера в Узбекистан. Оба визита 
придали мощный импульс развитию мно-
гопланового двустороннего сотрудниче-
ства. 

В мае и сентябре 2023-го глава нашего 
государства посетил Германию с офици-
альным визитом. В рамках визитов про-
ведены переговоры с Федеральным пре-
зидентом Германии Франком-Вальтером 
Штайнмайером, Федеральным канцлером 
Олафом Шольцем и главами ведущих 
немецких компаний. Президент Узбе-
кистана тогда принял участие в первом 
саммите в формате «Центральная Азия -  
ФРГ». Словом, интенсивность контактов 
на высшем уровне и динамичное про-
движение договоренностей обеспечили 
поступательное и содержательное расши-
рение двусторонней повестки, постепенно 
приобретающей стратегический характер. 

Ряд совместных проектов с Герман-
ским обществом по международному 
сотрудничеству (GIZ), фондами Конрада 
Аденауэра и Фридриха Эберта в Узбеки-
стане реализует Центр «Стратегия раз-
вития». Налажен и регулярный диалог 
между центром и парламентом Германии. 
К настоящему времени в нашей респу-
блике действуют свыше 200 предприятий 
с участием немецкого капитала, из кото-
рых 77 полностью созданы за счет инве-
стиций ФРГ. Национальный банк Узбе-
кистана установил связи с 57 немецкими 
банками. В Ташкенте также действует 
филиал «Дойче Банка». 

Следует особо подчеркнуть роль Гер-
манской службы академических обме-
нов (DAAD) в развитии двусторонних 
отношений в сфере образования. Так, 
ежегодно для граждан нашей страны 
выделяется около 40 стипендий в рамках 
службы. Свыше 40 вузов Узбекистана реа-
лизуют проекты сотрудничества в рамках 
114 соглашений и меморандумов более 
чем с 55 университетами и научно-обра-
зовательными организациями Германии. 
И это далеко не полный перечень.  

Так, прошедший 15-16 сентября теку-
щего года визит Канцлера Германии Олафа 
Шольца в Узбекистан, двусторонние пере-
говоры в Самарканде, а также встреча с 
представителями деловых кругов двух 
стран стали подтверждением важности 
и необходимости углубления двусторон-
него партнерства. В ходе бизнес-форума 
были обозначены приоритетные сферы 
взаимовыгодного партнерства. Среди них 
- промышленная кооперация в области 
зеленой энергетики, развитие химической 
отрасли, производство зеленого водорода, 
машиностроение, электротехническая, 
текстильная промышленность и многие 
другие. В числе основных направлений 
сотрудничества также значатся модерни-
зация объектов энергетической, транспор-
тно-коммуникационной, коммунальной, 

туристической инфраструктуры, участие 
в программе приватизации промышлен-
ных и сервисных предприятий, реали-
зация социально значимых проектов в 
области медицины, образования и охраны 
окружающей среды. 

По итогам переговоров Президент 
Шавкат Мирзиёев и Федеральный кан-
цлер Германии Олаф Шольц приняли 
Совместную декларацию, подписали 
восемь двусторонних документов. Это 
межправительственное Соглашение о 
всестороннем партнерстве в области 
миграции и мобильности; межправитель-
ственные декларации о сотрудничестве 
в сфере ветеринарии и животноводства и 
о сотрудничестве в области устойчивого 
использования водных ресурсов в рамках 
инициативы «Зеленая Центральная Азия». 
Утверждены Совместная декларация о 
сотрудничестве в сфере критических 
минералов и Соглашение о сотрудниче-
стве в сфере транспорта. Также подписан 
Меморандум о сотрудничестве в области 
изменения климата в рамках Парижского 
соглашения.

Отдельного внимания заслуживает 
принятая стратегическая Программа по 
промышленной кооперации и техноло-
гическому партнерству. В частности, на 
этапе проработки сейчас находятся про-

екты кооперации с ведущими компани-
ями и банками Германии на сумму около 
девяти млрд евро. Среди практических 
задач сотрудничества стороны опреде-
ляют совместное развитие энергетиче-
ского сектора. Так, немецкая компания 
Siemens Energy возглавит строительство 
электростанций комбинированного цикла 
в Узбекистане, что позволит улучшить 
энергетическую инфраструктуру и повы-
сить эффективность страны. А в области 
химической промышленности Linde Group 
намерена принять участие в совместном 
предприятии по производству метанола 
и аммиака, которые имеют решающее 
значение для различных промышленных 
применений. Инвестиции в горнодобыва-
ющую промышленность внесут KfW Ipex-
Bank и Giga Fiber.

В результате переговоров также было 
подписано двустороннее соглашение в 
области трудовой миграции. Предложено 
на уровне ответственных ведомств разра-
ботать «дорожную карту» практического 
взаимодействия в подготовке и направ-
лении востребованных специалистов из 
Узбекистана в ФРГ.

Стоит отметить, что сотрудничество 
Узбекистана и Германии активно развива-
ется и в рамках международных органи-
заций, в частности ООН, ОБСЕ. Позиции 
Ташкента и Берлина совпадают по многим 
глобальным проблемам, включая борьбу 
с терроризмом, организованной преступ-
ностью, незаконным оборотом наркоти-
ков. Германия также выражает поддержку 
действиям Узбекистана по вступлению во 
Всемирную торговую организацию. 

В рамках прошедшего визита с удов-
летворением отмечалась насыщенная 
культурно-гуманитарная повестка взаи-

модействия. Был затронут вопрос изуче-
ния в нашей стране немецкого языка. Так, 
правительство ФРГ намерено расширять 
возможности для узбекистанцев по изуче-
нию немецкого в регионах. 

В целом культурно-гуманитарный 
аспект узбекско-немецкого сотрудниче-
ства в последние годы демонстрирует 
позитивную динамику. Так, если в 2016-м 
в школах нашей страны немецкий изу-
чали 236 тысяч учащихся, то теперь это 
число превышает 500 тысяч. Существенно 
выросло количество общеобразовательных 
и средних специальных учреждений, где 
узбекистанская молодежь изучает немец-
кий язык. А столичной специализирован-
ной школе № 60 присвоено имя великого 
немецкого поэта и мыслителя Иоганна 
Вольфганга фон Гёте. Словом, имеется 
огромный потенциал в сфере культур-
но-гуманитарного сотрудничества. 

Таким образом, отношения между Узбе-
кистаном и Германией в последние годы 
вышли на качественно новый, более высо-
кий уровень. Прошедший официальный 
визит в Узбекистан Федерального канцлера 
Германии Олафа Шольца придаст мощный 
импульс усилению политического диа-
лога, активизации и углублению многосто-
роннего сотрудничества между нашими 
странами. А практическая реализация ука-
занных инициатив и достигнутых догово-
ренностей позволит укрепить экономиче-
ское сотрудничество, расширить показатели 
товарооборота, привлечь дополнительные 
инвестиции, создать новые рабочие места и 
в конечном итоге способствовать улучше-
нию условий жизни людей.

Гулноза Муминова.
Доцент кафедры УМЭД, 

кандидат политических наук.
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В следующем году готовимся провести 
в Узбекистане очередной саммит в формате 
«Центральная Азия - Евросоюз», определив 
главной темой повестки дня этой встречи 
инвестиции в будущее региона.

Уважаемые коллеги!
Конфликты и войны, в целом глобаль-

ная нестабильность и непредсказуемость 
развития ситуации, санкционная политика, 
усиление протекционизма и многие другие 
факторы оказывают крайне негативное воз-
действие на наши страны, становятся серьез-
ным испытанием в реализации националь-
ных реформ.

Накануне в ходе переговоров в Самар-
канде я поделился с уважаемым господином 
Шольцем высокими ожиданиями от сегод-
няшней встречи.

В этой связи хотел бы изложить наше 
видение основных направлений развития 
сотрудничества с Германией в Центральной 
Азии.

Первое. Высоко ценим установление 
стратегического регионального партнерства 
между Центральной Азией и Германией, 
которое отвечает общим интересам обеспе-
чения стабильности, устойчивого развития и 
процветания региона.

Считаем целесообразным принятие дол-
госрочной концепции развития нашего пар-
тнерства с программными мероприятиями в 
приоритетных сферах.

Для разработки этого документа предла-
гаем рассмотреть возможность учреждения 
Форума аналитических центров «Централь-
ная Азия - Германия». Его первое заседание 
готовы провести в следующем году в Хиве -  
одном из исторических городов региона, где 
проживала большая община немцев-менно-
нитов.

Важную роль в подготовке повестки дня 
наших саммитов также отводим ежегод-
ным встречам глав внешнеполитических 
ведомств наших стран.

Второе. Инвестиционное и технологиче-
ское партнерство с ведущими компаниями 
Германии.

Хочу отметить, что портфель реализуемых 
и перспективных проектов в Узбекистане с 
участием немецких компаний превышает 
20 миллиардов евро. Они охватывают такие 
направления, как энергетика, химическая и 
добывающая отрасли, машиностроение, тек-
стильная и пищевая промышленность, сель-
ское хозяйство, транспорт и логистика, про-
изводство строительных материалов.

Среди наших партнеров - ведущие компа-
нии Германии, в частности, Siemens, Linde, 
BASF, MAN, Claas, Henkel, Knauf и многие 
другие, которые за последние несколько лет 
инвестировали в экономику Узбекистана 
порядка 6 миллиардов евро.

Сегодня у нас будет возможность обсу-
дить перспективные планы с представите-
лями немецкого бизнеса.

В целях развития делового партнерства 
предлагаю: разработать «дорожную карту» 
расширения инвестиционного и технологи-
ческого сотрудничества стран Центральной 
Азии и Германии; привлечь ведущие немец-
кие компании и банки к реализации проек-
тов в создаваемых особых экономических 
и промышленных зонах на приграничных 
территориях, крупных инфраструктурных 

проектов регионального значения; запу-
стить постоянную площадку бизнес-диа-
лога - Совет инвесторов и предпринимателей 
«Центральная Азия и Германия» с проведе-
нием первой его встречи в следующем году 
в Узбекистане в рамках Ташкентского инве-
стиционного форума; изучить возможность 
принятия многостороннего межправитель-
ственного соглашения о стимулировании и 
защите инвестиций.

Третье. Партнерство в сфере критически 
важных сырьевых ресурсов на основе вне-
дрения передовых знаний и технологий Гер-
мании.

Как уже было отмечено, наш регион богат 
полезными ископаемыми.

Немецкое агентство минеральных ресур-
сов и компании Германии могли бы стать 
нашими ключевыми партнерами в этой 
сфере. Речь идет о проектах геологической 
разведки, интенсивного освоения, перера-
ботки и производства продукции с высо-
кой добавленной стоимостью, организации 
поставок в Германию и другие страны Евро-
пейского союза. Узбекистан готов к совмест-
ной реализации таких проектов в сопредель-
ных странах.

Перспективным является привлечение 
технического содействия Германии к раз-
работке Программы по созданию цифровых 
карт выявленных месторождений критиче-
ских минералов и редкоземельных металлов 
в регионе.

Считаем также важным формирование 
надежной правовой базы такого сотрудниче-
ства.

Четвертое. Зеленая энергетика. В послед-
ние годы все наши страны активно разви-
вают солнечную, ветровую и гидроэнерге-
тику, модернизируют тепловые станции и 
сети, продвигают проекты зеленого водо-
рода.

Предлагаем рассмотреть возможность 
запуска «энергетического диалога» стран 
Центральной Азии с Германией с подключе-
нием министерств энергетики, корпораций, 
операторов, научных организаций, проект-
ных институтов и экспертов отрасли.

Мы заинтересованы в подготовке Ком-
плексной программы повышения потенци-
ала специалистов в сфере низкоуглеродной 
экономики с привлечением технического 
содействия Германии.

Пятое. Совместное реагирование на изме-
нение климата.

Эксперты прогнозируют, что регион Цен-
тральной Азии будет оставаться наиболее 
уязвимым к последствиям глобального поте-
пления. Повышение средних температур 
будет в два раза выше среднемировых пока-
зателей.

Признательны немецкой стороне за 
запуск второй фазы программы «Зеленая 
Центральная Азия», оказываемое содей-
ствие в реализации экологических проектов. 
Мы заинтересованы в проведении совмест-
ных образовательных программ и науч-
ных обменов на базе Центральноазиатского 
университета изучения окружающей среды 
и изменения климата, принятии программ 
сотрудничества по внедрению немецких 
технологий рационального водопользова-
ния, модернизации ирригационных систем, 
сохранению биоразнообразия, подготовке 
специалистов-экологов.

Поддерживаем и готовы принять активное 

участие в практической реализации инициа-
тивы Канцлера Германии по созданию Цен-
тральноазиатского природного партнерства.

Шестое. Самым большим барьером в углу-
блении нашего сотрудничества является сла-
бое развитие транспортных коммуникаций, 
включая наземные и воздушные перевозки.

Рассчитываем на содействие Германии в 
привлечении европейских институтов к раз-
витию альтернативных транспортных кори-
доров, соединяющих Центральную Азию с 
Европой. Предлагаем в следующем году про-
вести совместную министерскую конферен-
цию по поиску путей повышения транзит-
ного потенциала таких маршрутов.

Уважаемые главы делегаций!
Проведенная в прошлом году выставка 

культурно-исторического наследия нашего 
региона в Новом музее Берлина еще раз 
показала востребованность регулярной орга-
низации таких мероприятий. За несколько 
месяцев работы выставки ее посетили более 
полумиллиона жителей и гостей столицы 
Германии.

Мы выступаем за принятие совместного 
плана культурных мероприятий в наших 
странах, предлагаем рассмотреть возмож-
ность проведения Дней искусства и кино 
Центральной Азии в крупных городах Гер-
мании, наладить сотрудничество музейных 
фондов.

В сфере научно-образовательного обмена 
считаем актуальным запуск платформы 
для партнерства ведущих вузов, разработку 
программ по расширению сотрудничества в 
области дуального образования, подготовки 
преподавателей немецкого языка с привлече-
нием Института Гёте и других организаций 
Германии.

Свидетельством высокого интереса нашей 
молодежи к изучению немецкого языка явля-
ется победа школьницы из Узбекистана на 
Всемирной олимпиаде, прошедшей этим 
летом в Гёттингене.

Уважаемые коллеги!
Считаем важным продолжение тесного 

сотрудничества по вопросам борьбы с тер-
роризмом, экстремизмом и киберпреступно-
стью, упреждения радикализации молодежи.

Ситуация в сфере безопасности в Цен-
тральной Азии неразрывно связана с про-
исходящими в Афганистане процессами. 
Важно не допустить усугубления гумани-
тарного кризиса в этой стране, которая фак-
тически осталась один на один со своими 
проблемами.

В этой связи готовы к взаимодействию с 
Германией и другими европейскими партне-
рами в реализации совместных проектов, 
направленных на вовлечение этой страны 
в региональное экономическое сотрудни-
чество, подготовку на базе образователь-
ного центра в приграничном городе Термезе 
кадров, в том числе девушек и женщин, по 
востребованным для мирной жизни Афгани-
стана специальностям.

В завершение своего выступления хочу 
подчеркнуть, что Узбекистан заинтересован 
в более полном раскрытии потенциала мно-
гогранного сотрудничества Германии с реги-
оном Центральной Азии.

Уверен, что сегодняшняя встреча послу-
жит дальнейшему сближению наших стран и 
народов, позволит наполнить наше стратеги-
ческое партнерство конкретными проектами 
и программами.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Отмечена готовность Узбекистана 
участвовать в совместной реализации 
таких проектов в сопредельных стра-
нах.

Кроме того, выражена заинтересо-
ванность в привлечении технического 
содействия Германии к реализации 
Программы по созданию цифровых 
карт выявленных месторождений кри-
тических минералов и редкоземель-
ных металлов в регионе. Указано также 
на важность формирования надежной 
правовой базы такого сотрудничества.

Особую значимость приобретает 
взаимодействие в сфере зеленой энер-
гетики. 

- В последние годы все наши страны 
активно развивают солнечную, ветро-
вую и гидроэнергетику, модернизи-
руют тепловые станции и сети, про-
двигают проекты зеленого водорода, -  
сказал лидер Узбекистана.

Глава государства предложил запу-
стить «энергетический диалог» стран 
Центральной Азии с Германией с под-
ключением министерств энергетики, 
крупных корпораций, операторов, 
научных организаций и экспертов 
отрасли.

Выражен интерес к подготовке 
Комплексной программы повышения 
потенциала специалистов в сфере низ-
коуглеродной экономики с привлече-
нием технического содействия ФРГ.

Особую актуальность представляет 
совместное реагирование на измене-
ние климата.

В этой связи предложено расши-
рять совместные образовательные 
программы и научные обмены на базе 
Центральноазиатского университета 
изучения окружающей среды и изме-
нения климата, а также принять про-
граммы сотрудничества по внедрению 
немецких технологий рационального 
водопользования, модернизации ирри-
гационных систем, сохранению био-
разнообразия, подготовке специали-
стов-экологов.

Выражены поддержка и готов-
ность принять активное участие в 
практической реализации инициа-
тивы Канцлера Германии по созданию 
Центральноазиатского природного 
партнерства.

- Самым большим барьером в углу-
блении нашего сотрудничества явля-
ется слабое развитие транспортных 
коммуникаций, включая наземные и 
воздушные перевозки, - сказал Шав-
кат Мирзиёев.

В этой связи Президент призвал 
немецкую сторону оказать содействие 
в привлечении европейских институ-
тов к развитию альтернативных транс-
портных коридоров, соединяющих 
Центральную Азию с Европой.

Глава государства предложил про-
вести в 2025 году совместную мини-
стерскую конференцию по поиску 
путей повышения транзитного потен-
циала таких маршрутов.

Отмечая востребованность разви-
тия культурно-гуманитарного сотруд-
ничества, Президент Узбекистана 
выступил за принятие совместного 
плана культурных мероприятий, про-

ведение Дней искусства и кино Цен-
тральной Азии в крупных городах Гер-
мании, налаживание взаимодействия 
музейных фондов.

В сфере научно-образовательного 
обмена подчеркнута важность запуска 
платформы для партнерства ведущих 
вузов, разработки программ по рас-
ширению сотрудничества в области 
дуального образования, подготовки 
преподавателей немецкого языка с 
привлечением Института Гёте и дру-
гих организаций Германии.

Также указано на необходимость 
продолжения тесного сотрудничества 
с Германией по вопросам борьбы с 
терроризмом, экстремизмом и кибер-
преступностью, упреждения радика-
лизации молодежи.

Глава Узбекистана отметил, что 
ситуация в сфере безопасности в Цен-
тральной Азии неразрывно связана с 
происходящими процессами в Афга-
нистане.

- Считаем важным не допустить 
усугубления гуманитарного кризиса в 
этой стране, которая фактически оста-
лась один на один со своими пробле-
мами, - заявил Шавкат Мирзиёев.

В этой связи подчеркнута готов-
ность к взаимодействию с Германией 
и другими европейскими партнерами 
в реализации совместных проектов, 
направленных на вовлечение этой 
страны в региональное экономическое 
сотрудничество и подготовку на базе 
образовательного центра в пригра-
ничном городе Термезе кадров, в том 
числе девушек и женщин, по востре-
бованным для мирной жизни Афгани-
стана специальностям.

На саммите также выступили главы 
государств Центральной Азии и Кан-
цлер Германии.

По итогам мероприятия принято 
Совместное заявление.

В соответствии с программой пре-
бывания в городе Астане Президент 
Республики Узбекистан Шавкат Мир-
зиёев принял участие в совместной 
встрече лидеров стран Центральной 
Азии с руководителями ведущих 
немецких компаний и банков.

В мероприятии также участвовали 
Федеральный канцлер Германии Олаф 
Шольц, Президент Республики Казах-
стан Касым-Жомарт Токаев, Прези-
дент Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров, Президент Республики Тад-
жикистан Эмомали Рахмон и Прези-
дент Туркменистана Сердар Бердыму-
хамедов.

Немецкие деловые круги пред-
ставляли руководители таких веду-
щих компаний и банков, как Knauf, 
Gunter Papenburg, Claas, Siemens 
Energy, Aurubis, Ernst Klett, Siemens 
Healthineers, Herrenknecht, DB 
Engineering & Consulting, Svevind 
Energy, Rhenus, HMS Bergbau.

Тепло поприветствовав участников, 
Президент Узбекистана с удовлетворе-
нием отметил успешные результаты 
прошедшей накануне в городе Самар-
канде плодотворной встречи с пред-
ставителями деловых кругов Герма-
нии.

Итоги переговоров продемонстри-
ровали растущий взаимный интерес 

бизнеса к углублению сотрудниче-
ства, реализации совместных проек-
тов на основе немецкого передового 
опыта и инновационных технологиче-
ских решений.

Глава государства уделил особое 
внимание вопросам дальнейшего рас-
ширения делового партнерства с Гер-
манией в контексте регионального вза-
имодействия.

Подчеркивалось, что регион Цен-
тральной Азии сегодня представляет 
собой емкий и динамичный рынок, 
демонстрирующий устойчивые темпы 
экономического развития.

Этому способствовало открытие 
межгосударственных границ, созда-
ние необходимых условий для роста 
внутрирегионального товарооборота, 
инвестиций, грузовых перевозок, 
туристического обмена.

Лидер нашей страны акцентировал 
внимание на важности повышения 
инвестиционной привлекательности 
региона Центральной Азии.

В данном контексте в ходе состо-
явшегося саммита была выдвинута 
инициатива об учреждении постоян-
ной площадки для взаимовыгодного 
диалога - Совета инвесторов и пред-
принимателей «Центральная Азия и 
Германия» с проведением первой его 
встречи в рамках Ташкентского инве-
стиционного форума весной следую-
щего года.

Главой нашего государства также 
было предложено подготовить 
«дорожную карту» расширения инве-
стиционного и технологического 
сотрудничества стран Центральной 
Азии и Германии, в которую могли 
бы войти механизмы государственной 
поддержки и стимулирования притока 
инвестиций немецких компаний, а 
также финансового сопровождения их 
деятельности в странах Центральной 
Азии.

Сегодня с партнерами по региону 
при поддержке совместных инвести-
ционных фондов и компаний созда-
ются особые экономические зоны и 
индустриальные хабы, реализуются 
крупные проекты в промышленности, 
«зеленой» энергетике, сельском хозяй-
стве, модернизируется инфраструк-
тура.

В целях поддержки таких проек-
тов активно привлекаются ведущие 
инженерные центры, инвестиционные 
и промышленные предприятия зару-
бежных стран.

Президент пригласил немецкие 
компании к активному участию в 
реализации региональных проектов 
кооперации на взаимовыгодных усло-
виях.

В завершение своего выступления 
глава государства выразил уверен-
ность в том, что регулярный диалог с 
руководителями ведущих немецких 
компаний и банков в этом формате 
откроет широкие возможности для 
взаимовыгодного многостороннего 
сотрудничества.

На этом рабочий визит Президента 
Республики Узбекистан Шавката 
Мирзиёева в Республику Казахстан 
завершился.

УзА

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Стоит отметить: в рамках реализации 
поручений главы государства по итогам 
состоявшегося 29 марта 2023 года виде-
оселекторного совещания по вопросам 
повышения туристского потенциала 
нашей страны (еще более увеличить 
поток иностранных туристов, эффек-
тивно использовать льготы, предостав-
ленные туристической отрасли) между 
Навоийской областью и Самаркандским 
институтом экономики и сервиса уста-
новлено тесное сотрудничество. Сформи-
рована рабочая группа, которая в течение 
года проводила исследования и изучала 
историю объектов туризма Навоийского 
региона. Собрана информация об исто-
рии, памятниках и туристических объ-
ектах, подготовлены научные выводы с 
целью обогащения контента.

Так, в 2023 году осуществлена работа 
по повышению туристского потенци-
ала Хатырчинского, Нуратинского и 
Кызылтепинского районов области. 
Реализована программа «Инфотур-На-
вои-2023», охватывающая девять тури-
стических направлений. Разработаны 
шесть турпакетов, на основе которых 
в сотрудничестве с туристическими 
компаниями обеспечивается регу-
лярное посещение региона местными 
и иностранными туристами. В том 
числе международные - «Навои - оча-
ровательный перекресток Великого 
шелкового пути», «Айдаркуль - чудо 
пустыни» и «Нурота - гармония исто-
рии и природы», местные - «Кизилтепа 
- древние ворота пустыни», «Хатырчи 
- богатый чудесами природы край» и 
«Чудеса пустыни древнего Навои».

Также разработаны четыре проекта 
тематических и целевых туристиче-
ских маршрутов и практический про-
ект - «Разработка методических основ 
организации инклюзивного туризма».  
В последнем приняли участие 10 студен-
тов и 14 преподавателей самаркандского 
вуза. Темы диссертаций 11 аспирантов 
были направлены на развитие туризма 
в Навоийской области. Рабочие группы 
провели экспертизу действующих тур-
пакетов. Подготовлено более 40 пред-
ложений, охватывающих приоритетные 

направления развития туризма в регио-
нах области.

Показатели имеют под собой реаль-
ную экономическую основу: чем 
больше гостей приезжает в республику, 
тем большую выручку могут зарабо-
тать гостиницы, кафе, музеи, мага-
зины и прочие объекты туристической 
инфраструктуры. С этой точки зрения 
этнофестивали играют значимую роль 
в продвижении туристского потенци-
ала региона: сфера проявляет большой 
интерес к исследованиям региональ-
ных культурных ландшафтов. К тому 
же современных туристов в городах 
привлекают не только сохранившиеся 
материальные культурные объекты 
прошлого. Все больше - атмосфера 
территории, образ жизни местного 
населения. Этнические фестивали и 
праздники как нельзя лучше отражают 
историю и культуру, специфику мента-
литета народа, отвечают потребностям 
сегодняшнего путешественника, кото-
рый ищет в других странах и регио-
нах культурные различия и локальные 
идентичности.

Фестиваль народного ремесленного 
искусства «Сюзана ва кашта», в кото-
ром приняли участие десятки предста-
вителей, работающих в сфере шитья и 
вышивки в нашей стране, был организо-
ван в целях увеличения потока туристов, 
популяризации туристского потенциала 
регионов, сохранения национального 
ремесла, а также для организации содер-

жательного отдыха туристов и местных 
жителей. 

Символизирующая счастье, любовь, 
сплоченность и семейственность нура-
тинская вышивка, которая всегда пред-
ставляла большой интерес для исследо-
вателей отечественных школ вышивки 
в Узбекистане, является одним из видов 
национальных ремесел Навоийской 
области. Сегодня в каждом доме жите-
лей древнего городища и его окрестно-
стей сохранились отличающиеся сти-
лем и дизайном, не утратившие своей 
привлекательности сюзане и вышивка 
100-200-летней истории. 

- Ценность сюзане в том, что пол-
ностью выполняется вручную, - рас-
сказывает нуратинская ремесленница, 
продолжательница древней династии 
сюзане и вышивки Мухаббат Шахарова. 
- Даже основу ткани, на которой дела-
ется вышивка, у нас в Узбекистане тоже 
ткут вручную. В составе - шелк и хлопок.  
В каждом рисунке глубокий смысл: имеет 
начало и никогда не заканчивается. По 
старинным традициям, в вышивке оста-
ется небольшой незавершенный кусочек, 
что придает загадочность изделию при-
кладного искусства.

- С древних времен мастерство 
вышивки ценится на вес золота, - про-
должает М. Шахарова. - За девушку,  
к которой приходили свататься и которая 
владела этим искусством, выкуп увели-
чивался в сто раз. Мастера освобождали 
от всех домашних обязанностей, в том 

числе и по воспитанию детей. Ее работой 
была вышивка. Древние узоры и техника 
шитья передавались от матери к дочери. 
Девочек с юных лет обучали этому искус-
ству и старались сделать из них хороших 
мастериц. Декоративная вышивка созда-
ется усилиями каждой семьи. Сюзане -  
в течение полутора-двух лет. 

В Узбекистане разные школы вышива-
ния сюзане и искусства уникальных кра-
сок развивались на протяжении веков. 
Сегодня известны нуратинская, самар-
кандская, ургутская, шахрисабзская, 
ташкентская, ферганская и бухарская. 

В Нурате народные промыслы были 
развиты с давних времен. Жители зани-
маются более чем 30 видами ремесел, 
среди которых столярное и гончарное 
дело, вышивка. 

Нуратинская школа сюзане по-своему 
уникальна. Широко используются более 
чем в 50 экземплярах узоры павлина, 
миндаля, перца и тюльпана, таких как 
тобадон, косагул и панджигул. Специ-
альные ткани для вышивания привозят 
из Намангана. Вышивки выполнены 
шелковыми нитками с использованием 
натуральных красителей. 

Большое влияние на формирование 
нуратинской школы сюзане и вышивки 
оказала мастерица Шаходат Файзиева 
из Нураты. Она создает разнообразные 
красочные сюзане, которые выстав-
лялись в США, Италии, Франции и 
других странах, хранились в музеях и 
каталогах. 

Ярким представителем нуратинсской 
школы является и Рухсора Туракулова, 
неповторимые работы которой известны 
далеко за пределами Узбекистана. В част-
ности, они демонстрировались на выставке 
«Цвета Шелкового пути: вышивка сюзане 
из Узбекистана» в знаменитом музее «Кол-
лекция Барелла» в Глазго.

Стиль в вышивке, которую создавала 
нуратинская ремесленница (учитель 
по образованию) более чем с 50 учени-
цами, отличается обилием мелких дета-
лей. Все узоры - авторская разработка 
ныне 65-летней вышивальщицы, как 
и не менее 30 наименований изделий 
рукодельницы: сюзане-панно, нимсю-
зане - малое панно в нуратинском стиле 
для украшения стен, вышитые наво-
лочки, платья, сумки, мужские пояса - 
камар, покрывала - курпачи (болинпуш), 
ножны - пичок кинбог, женские головные 
повязки - пешанабанд и многое другое.

Секретам вышивки, ориентирован-
ным на наши национальные ценно-
сти, Рухсора опа научилась у свекрови.  
В настоящее время ее дело продолжает 
дочь Махфират. У нее также более 30 
учеников не только в Нурате, но и в Таш-
кенте, Бухаре, Навои.

Продолжают заложенные традиции 
молодые сестры Зухра и Фатима Бурхо-
новы, создавшие собственную школу 
нуратинской вышивки. Первые секреты 
узнали от своей матери Мавлюды Джу-
раевой, когда им было около шести 
лет. Барно Хамидова и Лола Мирзаева, 

несмот ря на молодость, владеют многими 
секретами вышивки нуратинских масте-
риц - искусства, требующего терпения, 
изобретательности, проницательности. 

Нуратинская школа художественно 
отличается от других школ в том числе 
потому, что древняя Нурата считается 
одним из крупнейших центров ручной 
вышивки, на протяжении веков слави-
лась четкостью рисунков и красотой рас-
тительных узоров, а также занимает пер-
вое место среди вышивок Узбекистана 
по богатству и разнообразию цветочных 
мотивов.

Сегодня вышивка Нураты развивается 
день ото дня. Многие вышивальщицы, 
занимающиеся ремеслом, не просто 
сохраняют, но и продолжают традиции 
предков, придавая им современный дух. 

Как отмечают организаторы фести-
валя народного ремесленного искусства 
«Сюзана ва кашта» в Нурате, живое 
искусство вышивки существует во всем 
мире. Устраиваемые публичные меро-
приятия привлекают таким образом вни-
мание общественности к уникальному 
наследию прошлого.  

В рамках культурного мероприятия, 
посвященного нашим национальным 
ценностям и традициям, состоялись 
соревнования по курашу, канатоход-
ству, поднятию камней, перетягиванию 
каната и другие народные игры, а также 
конкурсы, выставки ремесленников и 
специй, национальных костюмов и еды, 
изобразительного и прикладного искус-
ства, выступления фольклорных коллек-
тивов.

Организаторы определили победите-
лей в отдельных номинациях. Так, луч-
шим сюзане и вышивкой признаны изде-
лия нуратинки Бахоры Мамаражабовой. 
Ее землячка Зарина Хамидова отмечена 
за вклад в возрождение древних тради-
ций вышивки. Мунира Худойкулова из 
города Навои - как самая юная ремес-
ленница в направлении национальной 
вышивки.

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.
При информационной поддержке 

Управления по туризму и пресс-службы 
хокимията Нуратинского района.

Фото Сирожа Аслонова.

СЮЗАНЕ - ВИЗИТНАЯ СЮЗАНЕ - ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА СФЕРЫ ТУРИЗМАКАРТОЧКА СФЕРЫ ТУРИЗМА

Так что же такое инновационный район? 
Сегодня Министерством высшего образования, науки и инноваций 

проводится работа по преобразованию отдельных районов в инноваци-
онные площадки в каждом регионе. Так, в Сурхандарьинской области 
уже два (Алтынсайский и Термезский) получили такой статус. Здесь осу-
ществляется деятельность в рамках Стратегии инновационного развития 
Республики Узбекистан на 2022-2026 годы. 

На базе инновационного технопарка «Яшнабад» в Алтынсайском рай-
оне на 1,2 гектара на территории махалли «Ипок» создана Молодежная 
инновационная производственная зона и для молодых предпринимате-
лей. Это способствует реализации таких задач, как внедрение инноваци-
онных идей молодежи в практику, производство научной и инновацион-
ной продукции. 

В МИПЗ производят несколько видов инновационной продукции.  
В частности, реализуются проекты по созданию высоконаполненных 
жаростойких и механически прочных компаундов на основе минерала 
базальта и полисульфидной полимерной краски для автомобильных 
дорог. Кроме того, на основе местного сырья осуществляются проекты 
по производству ресурсосберегающих композитных материалов, био-
разлагаемых гидрогелей, а также высококачественной мягкой пряжи для 
текстильной промышленности путем химической и механической пере-
работки грубой шерсти.

Благодаря органичной интеграции науки, бизнеса и производства 
инновации идеи на территории Алтынсайского района превращаются в 
готовую коммерческую продукцию. Это в свою очередь служит поступа-
тельному развитию регионов.

В Термезском районе реализуется проект по разведению рыбы инно-
вационным методом на основе малайзийской технологии стоимостью 
около 640 миллионов сумов. На первом этапе возводят 20 круглых искус-
ственных прудов. Также ведутся работы в рамках проекта «Экотуризм».

- В этом году намерены создать рыбохозяйственный кластер, специа-
лизирующийся на системном производстве с возможностью рыборазво-
дного цеха, нереста и товарного рыбоводства, высокобелкового рыбного 
корма, переработки и хранения, - говорит предприниматель Нурмухам-
мад Нархамедов. - Построены новые интенсивные водоемы по малайзий-
ской технологии, которые позволят выращивать рыбы в несколько раз 
больше. При этом есть возможность экономить воду. 

В инновационном районе реализуется «умное» сельское хозяйство: 
разрабатываются проекты по созданию высокоурожайных и эффектив-
ных видов сельскохозяйственных культур в агропромышленной отрасли, 
ведется научно-исследовательская работа. Выведение новых селекцион-
ных сортов повысит спрос на местном рынке и за рубежом. В рамках про-
екта создаются рабочие места. 

Сегодня инновационные районы формируются на основе достижений 
науки и техники. Сама жизнь показывает, что это главное условие про-
грессивного развития. К тому же добиться гарантированного экономиче-
ского роста в других регионах можно за счет применения богатого опыта, 
накоп ленного в МИПЗ. 

Сарвар Тураев.

Зоны инноваций
МАЛАЙЗИЙСКИЕ  

ТЕХНОЛОГИИ В ТЕРМЕЗЕ
Ежедневно в новостях появляется информация об инновациях. 

Верно также и то, что представление о внедряемом 
новшестве, обеспечивающем повышение эффективности 

процессов и улучшение качества продукции, а значит, 
жизни населения, в той или иной степени сформировалось 
в сознании людей. По мере развития технологий правовая 
сущность, экономическая и социальная эффективность 

инноваций становятся все богаче и совершеннее.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Особенно ожидаемым пунктом 
программы первого дня 
стало открытие уже ставшей 
традиционной выставки ICT Expo, 
которая по сравнению с прошлым 
годом увеличилась в два раза  
по площади. Здесь представлены 
IT-компании, FinTech, 
индустрия игр и робототехники, 
телекоммуникации, 
образовательные компании, 
электроника, программное 
обеспечение и технические услуги. 
Также запланированы ряд 
конференций и форумов, 
конкурсы и другие мероприятия. 
Из разных частей города 
запущены бесплатные автобусы.

Стоит отметить, 2024 год для недели 
ICTWEEK юбилейный: мероприятие впер-
вые прошло 20 лет назад - в 2004-м. На про-
тяжении всего этого времени событие объе-
диняет в единый формат целый ряд самых 
разных специализированных мероприятий. 
На этот раз открыла череду крупных собы-
тий конференция Shared Services & Offshore 
Outsourcing («Общие услуги и офшорный 
аутсорсинг»). 

Посетителей и участников ждало при-
ветственное слово министра цифровых тех-
нологий Республики Узбекистан Шерзода 
Шерматова: 

- В нашей стране для развития сферы 
ИКТ ведется работа на всех уровнях. 
Реформы невозможно успешно реализовать 
иначе. Так, например, руководство респуб-
лики уделяет особое внимание изучению 
своими гражданами английского языка,  
в том числе и самыми маленькими узбе-
кистанцами. А как широко известно, 
именно на английском пишутся программы  
и сайты, ведутся международные конферен-
ции и тренинги, проходят лекции в формате 
онлайн. Что это значит? Правительство дает 
каждому школьнику и студенту ключ к 
знаниям, профессии. Вместе с тем хочется 
подчеркнуть, что на этом работа с нашей 
стороны не заканчивается. В современном 
мире каждый волен выбирать свой путь,  
и первостепенная задача - сделать так, чтобы 
у молодежи, креативных и перспективных 
специалистов был стимул выбрать будущее 
на Родине - в Узбекистане. Для этого нужно 
открывать филиалы зарубежных компаний, 
создавать условия для ведения бизнеса, 
получения самого лучшего образования. 

Как отметили участники, сегодня в Узбе-
кистане происходят серьезные трансфор-
мации, которые меняют привычный уклад 
вещей. Искусственный интеллект, роботи-
зация, виртуальная реальность, 3D-печать, 
биотехнологии, кибербезопасность… Все 
это часть новой экономической реальности и 
цифровизации. Электронное правительство, 

цифровая инфраструктура Узбекистана - 
актуальные темы и аспекты современности, 
которые требуют особого внимания.  

В рамках первого дня состоялось меро-
приятие на тему «Женщины в ИТ: возмож-
ности и вызовы». Спикерами выступили 
советник министра цифровых технологий 
Республики Узбекистан Камола Собирова, 
директор Women in Tech Uzbekistan Анна 
Амброзевич, директор по внешним ком-
муникациям и социальным проектам ком-
пании Uzum Мария Скорик и другие. На 
повестке события - разрушение гендерных 
стереотипов, обеспечение быстрого внед-
рения совместных инициатив, проектов и 
мероприятий на территории нашей страны 
посредством привлечения в сферу девушек. 

Рассказано и об успешных инициати-
вах нашего государства в сфере. Например,  
в 2022 году Министерство цифровых тех-
нологий в партнерстве с IT Park дало старт 

проекту GAP. Это женский IT-клуб, кото-
рый призван привлекать современниц в 
сферу информационных технологий, предо-
ставлять им возможность обучения и трудо-
устройства. 

Инициаторы клуба GAP 
поставили перед собой 
задачи исчерпать проблему 
недостаточного присутствия 
женщин в отрасли, сделать 
IT-профессии доступными  
и интересными для девушек, 
опровергнуть мнение о том, что 
это сугубо мужское направление.

- Сейчас IT - наиболее перспективная 
сфера. Однако в Узбекистане в ней все еще 
задействовано недостаточно женщин, - под-
черкнула в своем выступлении К. Собирова. 
- В свою очередь направление имеет мно-
жество плюсов: можно работать удаленно 
на крупные международные и локальные 
компании, хорошо зарабатывать. Это осо-
бенно актуально для девушек с маленькими 
детьми. Потенциал соотечественниц крайне 
высок. Но успех напрямую зависит от жела-
ния идти вперед, осваивая направления в 

IT-индустрии. Сама являюсь свидетелем 
успешных кейсов, где женщины, понимаю-
щие, чего хотят, становились разработчи-
ками, проектными менеджерами. Осущест-
вляемая руководством страны работа по 
просвещению и борьбе с гендерным нера-
венством будет способствовать развитию 
IT-сферы в нашей стране. 

Ярким событием дня стала и панельная 
сессия AI Journey: AI-решения для биз-
неса. Вопрос Artificial Intelligence (искус-
ственный интеллект) в настоящий момент, 
пожалуй, самый актуальный и насущный. 
Впервые за долгое время человечество 
столк нулось с чем-то настолько всеобъем-
лющим и сложным, но при этом доступ-
ным всем и каждому. И вот уже AI помогает 
целым корпорациям писать код, сочинять 
музыку и создавать иллюстрации. Вместе 
с тем возникают требующие немедленного 
решения задачи: тут и опасность замены 

работников машиной, и проблема распро-
странения ложной информации, ведь порой 
искусственный интеллект «выдумывает» 
факты и приписывает известным личностям 
цитаты, авторами которых те не являются.   

Специалисты обсудили тему регулиро-
вания AI в мире, исследования искусствен-
ного интеллекта, подходы и применение в 
бизнесе, а также возможные риски и пути 
их минимизации. Дискуссия продолжится 
и 19 сентября в рамках соответствующего 
форума. 

Стартовал конкурс Startup pitch. В рам-
ках этого события участники первого дня 
мероприятия рассмотрели меры по совер-
шенствованию налогового законодатель-
ства для компаний-экспортеров IT-услуг. 
Внимание уделено и созданию программы 
поддержки предпринимателей из стран 
ОТГ, разработке конкретных предложений 
по выводу IT-компаний на рынок стран ЕС 
и США. 

- Сегодня Центральноазиатский регион - 
место развития и интеграции современных 
технологий, - говорит глава IT-сообщества 
Узбекистана, предприниматель, инвестор, 
ментор IT Park Шавкат Каримов. - О наших 
странах сложились определенные стерео-

типы, которые не соответствуют реалиям. 
В этом контексте деятельность, проводимая 
руководством Узбекистана, внесла неоце-
нимый вклад в наше общее дело. Сегодня 
мировая общественность все больше и чаще 
встречает новости о нашем регионе, в част-
ности об Узбекистане. И это вести о старта-
пах, международных договоренностях, мас-
штабных форумах, подобных данному. Все 
это к лучшему меняет реалии запуска ини-
циатив, проектов и ведения бизнеса в ЦА. 

Ключевым событием сегодняшнего дня 
станет сессия «Цифровое правительство: 
проблемы и планы на будущее». Предста-
вители лидеров сферы расскажут о повы-
шении потенциала государственных слу-
жащих в области инноваций в вопросах 
госуправления и предоставления цифровых 
государственных услуг через дифференци-
рованные каналы. Ключевая задача встречи 
- внести вклад в улучшение качества жизни 

граждан в странах-участницах из Централь-
ной Азии и Кавказа. 

Будет обсужден передовой международ-
ный опыт формирования политики в области 
электронного правительства. Специально 
приглашенные эксперты Организации эко-
номического сотрудничества и развития 
ознакомят участников с аспектами политики 
цифрового правительства и кейсами стран.  
К участию приглашены руководители госор-
ганов управления, предприятий и организа-
ций сферы информационных технологий и 
коммуникаций, международные эксперты и 
аналитики, представители крупных отече-
ственных и зарубежных IT-компаний. 

Как поделились зарубежные гости, осо-
бый интерес представляет опыт нашей 
республики. Как известно, в рамках реали-
зации Стратегии «Цифровой Узбекистан -  
2030» осуществляется в общей сложности 
порядка 500 проектов по цифровизации 
госорганов.

Еще одним важным событием недели 
ИКТ станет пятое заседание Межгосудар-
ственного совета по космосу стран СНГ. 
Решение о проведении его в Ташкенте было 
озвучено ровно год назад - на четвертом 
заседании совета в Душанбе (Таджикистан). 
Совет по космосу стран СНГ - координиру-
ющий орган по формированию и реализации 
межгосударственных программ по исследо-
ванию и использованию космического про-
странства. Он разрабатывает долгосрочные 
межгосударственные программы и оказы-
вает содействие обеспечению государствам 
гарантированного доступа в космос.

*  *  *
Столичная ИКТ неделя только началась, 

но уже бьет все отечественные рекорды. 
Впереди участников ждут новые меропри-
ятия, панели, сессии, знакомство с концеп-
цией метавселенной, презентации новых 
продуктов и идей. Но важнее всего - резуль-
таты. И они есть. Смотря на них, можно кон-
статировать, что в отечественной сфере IT 
происходят комплексные изменения. 

Сабина Алимова. 
«Правда Востока».

Фото пресс-службы Министерства цифровых
технологий Республики Узбекистан.

ЧЕМ ЗАПОМНИТСЯ НЕДЕЛЯ ИКТЧЕМ ЗАПОМНИТСЯ НЕДЕЛЯ ИКТ
ИННОВАЦИОННЫЕ ОТВЕТЫ НА ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ:ИННОВАЦИОННЫЕ ОТВЕТЫ НА ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ:
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В настоящее время в Узбеки-
стане более 40 тысяч электромо-
билей. Из них в прошлом году 
импортировано 25,7 тысячи. 
Это хороший показатель в 
нынешнюю эпоху, когда эколо-
гия ухудшается, а защита окру-
жающей среды становится все 
более актуальным вопросом. В 
свою очередь электромобили не 
производят никаких вредных 
выбросов, что является основ-
ной причиной их популярности. 
Однако другая сторона медали -  
утилизация аккумуляторов. И 
если не принять эффективных 
мер, это также может вызвать 
серьезную экологическую проб-
лему.

По оценкам специалистов, 
средний срок эксплуатации элек-
тромобиля - восемь лет. К 2030 
году автомобильные батареи мощ-
ностью 100-120 ГВт/ч выходят из 
строя. В Узбекистане ежегодно 
образуется более 140 тысяч тонн 
электронных отходов (в среднем 
около пяти килограммов на душу 
населения), которые в основном 
формируются за счет батареек и 
аккумуляторов.

Говорят, практически все 
детали электромобилей направ-
ляются на переработку. Однако 
известно, что в 2023 году перера-
ботаны только три процента акку-
муляторов по всему миру. А ведь 
количество таких автомобилей 
увеличивается с каждым днем. 
Поэтому инвестиции в сферу, 
утилизация электронного мусора 
станут и жизненной необходимо-
стью, и обязанностью.

Одна из больших трудностей в 
процессе переработки аккумуля-
торов электромобилей на сегодня -  
чрезмерная потребность в энер-
гии. Также стоит отметить, что 
пока в мире не существует единой 
практики утилизации батарей. 
При этом наблюдается и нехватка 
необходимого сырья для аккуму-
ляторов.

Китай является лидером по их 
переработке (около 70 процентов). 
Правительство КНР внимательно 
следит за обязательствами произ-
водителей в данном сегменте. В 
европейских странах и США этот 
показатель не превышает пяти 
процентов. 

Актуальна и утилизация акку-

муляторов автомобилей с дви-
гателем внутреннего сгорания.  
В настоящее время в нашей стране 
зарегистрировано более 4,2 мил-
лиона авто, которые оснащены 
тремя типами устройств для 
накопления энергии. Учитывая 
это, целесообразно изучить зару-
бежный опыт по утилизации и 
переработке электронных бата-
рей, создать специализированные 
предприятия и с этой целью про-
вести специальные научные эко-
логические исследования, а также 
оперативно подготовить проекты 
нормативно-правовых докумен-
тов, регулирующих работу в дан-
ном направлении.

Узбекистан имеет уникаль-
ный опыт в автомобилестроении. 
Отрасль развивается, интенсивно 
ведется производство гибридных 
и электромобилей, а также их 
комп лектующих. 

По оценке специалистов, из-за 
сопутствующих факторов к 2035 
году в нашей стране образуется 
около 10 тысяч тонн электрон-
ных отходов. Это ставит перед 
государством ряд стратегических 
задач.

РекламаЭкспертное мнение

БОЛЬШЕ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ - БОЛЬШЕ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ - 
ХОРОШО, НО…ХОРОШО, НО…

Тимур Дауров.
Юрисконсульт Института законодательства и правовой политики при Президенте Республики Узбекистан.

Сегодня число пользователей электромобилей в мире продолжает расти. В частности, 
в 2022 году количество эксплуатируемых таких авто превысило 26 миллионов. А 2023-й 
запомнился наибольшим ростом покупок электромобилей в Центральноазиатском регионе.

ПЕРЕД ВЫХОДОМ  
НА МЕЖДУНАРОДНУЮ АРЕНУ
С домашним заданием, пожалуй, справился лишь 

главный тренер «Насафа» Рузикул Бердиев. Отме-
тим, что он заслуженно признан лучшим наставником 
месяца, заметно опередив конкурентов - Миржалола 
Касымова (ОКМК), Вадима Абрамова («Динамо»), 
Февзи Давлетова («Сурхон») и Сергея Лущана («Навба-
хор»). Лучшим игроком августа тоже стал каршинец -  
вратарь Абдувохид Нематов, не пропустивший ни 
одного мяча в четырех матчах. И в номинации «Самый 
красивый гол» первенствовал форвард «Насафа» 
Ойбек Бозоров. 

 Однако персональные призы не вскружили голову 
ни одному из лауреатов. Команда с пользой про-
вела короткие каникулы в первые дни осени, чтобы 
укрепить первую позицию в турнирной таблице и 
достойно подготовиться к баталиям во втором диви-
зионе элитной группы Лиги чемпионов Азии. Кстати, 
сегодня «Насаф» проведет стартовый матч с клубом 
«Аль-Кувейт СК». 

Примечательно, что в рамках чемпионата респуб-
лики в этом туре Р. Бердиев во встрече с «Навбахором» 
представил вполне аргументированную выездную 
модель игры в Намангане. Выдержав вполне ожидае-
мый навал амбициозного «Навбахора» в первом тайме, 
каршинцы исходя из общей концепции разработан-

ной тактики после антракта забили запланированный 
гол. На острие атаки, как и задумывалось, оказался 
Джамбул Джигаури, выверенный пас которому выдал  
О. Бозоров. Отличился и А. Нематов, не раз выручив-
ший команду на последнем рубеже обороны. Сполна 
были использованы козыри каршинцев, которые 
заставили утихнуть трибуны, заполненные почти 
девятью тысячами болельщиков. При этом Р. Бердиев 
на послематчевой пресс-конференции сделал ком-
плимент в адрес главного тренера наманганцев, на что 
С. Лущан ответил довольно оригинально: «Если б моя 
команда выиграла, то я тоже похвалил бы коллегу…»

 Не совсем убедительно выглядел в нынешнем 
туре «Пахтакор» перед встречей у себя дома в первой 
элитной группе Лиги чемпионов Азии с чемпионом 
Объединенных Арабских Эмиратов «Аль-Васл». Нака-
нуне в своеобразной контрольной встрече с «Нефтчи» 
ташкентцы сыграли вничью - 0:0. Не было ни тренер-
ских идей, ни продуманных тактических действий 
игроков. Соперники не дали друг другу ни шанса. 
Поединок без моментов для взятия ворот. Афиша тура 
получилась блеклой. 

КАК СТАНОВЯТСЯ БЕЗЛИКИМИ
 Не узнать было «Согдиану». Не на пользу оказа-

лась пауза для джизакцев. Где их былой азарт, жажда 
победы?! Команда Ивана Бошковича стала такой же 
безликой в погоне за результатами, как большинство 

других с примитивными действиями по принципу 
«бей или беги». Потеряла свое лицо, когда замаячила 
возможность взойти на призовой подиум. Невзрач-
ным получился матч с «Кизилкумом». Лишь в ком-
пенсированное время атакующий защитник джизак-
ской дружины Олег Зотеев, переживающий вторую 
молодость, сумел сравнять счет. Правда, надо отдать 
должное навоийскому клубу, который под занавес 
сезона, кажется, нащупал свою игру от обороны. Но 
не хватает стабильности, чтобы почувствовать былую 
уверенность. 

ТРЕНЕР В ПАНИКЕ, ОДНАКО…
Пять поражений кряду терпит «Андижон». Главный 

тренер Александр Хомяков, так надеявшийся на пере-
дышку, запаниковал: не знает, что делать с командой. 
Он утверждает: внутренняя атмосфера в порядке, его 
подопечные дисциплинированно выполняют все тре-
нировочные требования. «Но на официальных матчах 
куда все девается?!» - восклицает наставник. Вот и во 

встрече с «Локомотивом», бодро начав, «Андижон» 
первым пропускает мяч. С трудом сравнивает счет на 
70-й минуте. Однако уже на исходе компенсирован-
ного времени пропускает гол, который в свой актив 
записывает легионер столичного «Локомотива» Иван 
Рогач. Вот уж действительно, не везет так не везет. 

 По-прежнему весело и авантюрно играет самар-
кандское «Динамо». Под стать характеру главного 
тренера Вадима Абрамова. Он пригласил в Самарканд 
сразу нескольких футболистов из Бразилии, которые, 
как известно, ради эффектного финта и индивидуаль-
ного прохода готовы пожертвовать многим. При рав-
ном противостоянии с «Бунёдкором» хозяева поля за 

неполные 20 минут (с 52-й по 73-ю) пропустили три 
мяча. В проходной двор превратились оборонитель-
ные редуты. Однако оставалось еще достаточно вре-
мени, чтобы не только сравнять счет. Но что не сде-
лаешь ради красивого дриблинга, дабы покрасоваться 
перед публикой. Бразильский менталитет берет свое. 
ФК «Динамо» уступил, при этом не растерял своих 
поклонников. 

- Эмоциональной получилась встреча, - сказал 
один из наставников «Бунёдкора» Ильяс Зейтуллаев. - 
Нам просто больше повезло в игре с открытым забра-
лом. 

 Наверное, надо к этому еще добавить то, что таш-
кентской команде со славными традициями больше 
нужны были три очка, чтобы подняться со дна тур-
нирной таблицы.

А ОТСТУПАТЬ-ТО НЕКУДА
Так и эдак тасует талантливых игроков «Олим-

пика» новый главный тренер Денис Коростиченко, 
пришедший на смену Тимуру Кападзе. Ищет опти-
мальный состав, но, видимо, не находит. Так получи-
лось и в поединке с явным аутсайдером чемпионата 
- «Металлургом», которому отступать-то некуда. 
Поэтому бекабадцы, зная, что молодой противник 
в кризисе, сделали попытку наконец-то добиться 
первого вы  игрыша в чемпионате. Получилось. Подо-
печные тоже нового руководителя «Металлурга» 
Григория Колосовского открыли счет. Пенальти реа-
лизовал Марко Филипович в конце первого тайма. 
Гол в раздевалку. 

После антракта бекабадцы отдали инициативу, 
надеясь удержать минимальный перевес, памятуя 
о том, что «Олимпик» не очень силен в атаке. В пре-
дыдущих матчах забил только 17 мячей. По этому 
показателю значится далеко не на хорошей позиции -  
в числе неудачников. 

Столичная молодежь буквально приперла «Метал-
лург» к воротам. Атаковала, правда, сумбурно, совер-
шая большое количество брака при передачах. Но и 
защищающаяся сторона лишь отправляла мяч куда 
попало, не пытаясь организовать контрнаступление. 

Проведенные Д. Коростиченко замены позволили 
«Олимпику» создать несколько выгодных моментов, 
один из которых все же был успешным. Одиннадца-
тая ничья «Металлурга» и неутешительный балл в 

активе «Олимпика». И та, и другая команда - у разби-
того корыта. 

 С 17-й минуты «Сурхон» оказался в меньшинстве 
во встрече с претендентом на одну из наград Супер-
лиги - ОКМК. Заметим, что клуб Алмалыкского горно- 
металлургического комбината - самый результатив-
ный в чемпионате. Забил больше голов, чем лидер 
чемпионата - «Насаф». Однако парни, выступающие за 
Сурхандарью, в первом тайме даже превосходили по 
некоторым статистическим показателям хозяев поля. 
Подустав к концу матча, защитники все же позволили 
только на 87-й минуте выйти ОКМК вперед. Воспитан-
ники М. Касымова продолжают таким образом пре-
тендовать на неоднозначное «серебро» чемпионата. 

Положение команд после восемнадцатого тура 
Клубы
1. «Насаф» (Карши)
2. ОКМК (Алмалык)
3. «Согдиана» (Джизак)
4. «Пахтакор» (Ташкент)
5. «Нефтчи» (Фергана)
6. «Сурхон» (Термез)
7. «Навбахор» (Наманган)
8. «Олимпик» (Ташкент)
9. «Динамо» (Самарканд)
10. «Андижон» (Андижан)
11. «Кизилкум» (Навои)
12. «Локомотив» (Ташкент)
13. «Бунёдкор» (Ташкент)
14. «Металлург» (Бекабад)

ПАУЗА, СБИВШАЯ РИТМ. КОМУ?
Чемпионат Узбекистана. Суперлига. Восемнадцатый тур. «Кизилкум» - «Согдиана» - 1:1, «Пахтакор» - «Нефтчи» - 0:0, «Навбахор» - 
«Насаф» - 0:1, «Андижон» - «Локомотив» - 1:2, «Динамо» - «Бунёдкор» - 2:3, «Олимпик» - «Металлург» - 1:1, ОКМК - «Сурхон» - 1:0. 

После двухнедельного перерыва возобновились матчи в Суперлиге. Кому возникшая пауза пошла на пользу? Ведь прошло время, чтобы 
осмыслить тренерам ситуацию на финишной прямой марафонской дистанции да и футболистам немного передохнуть перед спуртом.Тимур Низаев.

«Правда Востока».

И
18
18
18
18
18
18
17
18
17
18
18
18
18
18

В
12
11
9
8
7
7
5
5
5
4
4
4
3
0

Н
5
2
4
5
6
4
8
6
5
7
7
6
6

11

П
1
5
5
5
5
7
4
7
7
7
7
8
9
7

О
41
35
31
29
27
25
23
21
20
19
19
18
15
11

М
26:9

31:21
30:21
25:20
19:16
20:22
22:19
18:20
22:25
27:29
18:23
21:30
15:30
14:23


